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Выпуск № 12 (декабрь 2017) 
Приходской листок храма преподобного 
Серафима Саровского в г. Сосновый Бор 
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«Не забывайте также благотворения и 
общительности, ибо таковые жертвы 
благоугодны Богу» (Евр.13:16) 
Дорогие братья и сестры! 

В день чествования иконы Божией 
Матери «Знамение» наш приход празднует 
день своего рождения. Два года назад 
приходская община была зарегистрирована 
Министерством юстиции Российской 
Федерации и получила официальный статус. 
С этого времени началось наше общее 
становление как самостоятельного прихода и 
личное становление каждого как 
прихожанина и члена общины. 

В этой дате невозможно не увидеть 
благословения преподобного Серафима 

Саровского. Всем нам хорошо известна связь иконы Пресвятой 
Богородицы «Знамение» с житием батюшки Серафима.  

Два года – младенческий возраст. Но перед нами стоят 
колоссальные задачи: строительство храмового комплекса 
преподобного Серафима Саровского с духовно-просветительским 
центром. К настоящему времени практически решены 
организационные вопросы, и мы вплотную подходим к этапу начала 
строительства.  

Каждый день мы обращаемся к Богу и просим Его благословить 
дело воздвижения храма преподобного Серафима Саровского. В нашей 
общей молитве мы просим: «Буди Сам устроителем храма сего и 
вразуми нас, как и что творить, дабы созидающе дом Твой, не 
оставляли в забвении дома и сердец наших, памятуя, яко Церковь не 
только стены, но и люди, являющие Тело Твое». 

Задача строительства общины – это не менее трудная и важная 
задача. Христианская Церковь немыслима без общинности. Основание 
этому мы находим в словах первосвященнической молитвы Спасителя: 
«Не о них же только молю, но и о верующих в Меня по слову их, да 
будут все едино, как Ты, Отче, во Мне, и Я в Тебе, [так] и они да 
будут в Нас едино, - да уверует мир, что Ты послал Меня. И славу, 
которую Ты дал Мне, Я дал им: да будут едино, как Мы едино. Я в них, 
и Ты во Мне; да будут совершены воедино» (Ин.17:20-23).  

 
Это единство может быть достигнуто только через реальное 

участие в жизни приходской общины. Тот же, кто приходит в храм 
лишь для того, чтобы что-то для себя получить, остается вне 
церковного единства. Но такое потребительское отношение к Церкви, 
и, как результат, к Богу,- крайне неестественно для жизни христианина.  

Об этом ясно сказано Господом: «Заповедь новую даю вам, да 
любите друг друга; как Я возлюбил вас, [так] и вы да любите друг 
друга. По тому узнают все, что вы Мои ученики, если будете иметь 
любовь между собою» (Ин.13:34,35). А любовь немыслима без 
жертвенности. Собственно, в этом суть любви, которая не ищет своего. 
«Дети мои! станем любить не словом или языком, но делом и 
истиною», - поучает нас апостол Иоанн Богослов (1Ин.3:18). 

Безусловно, Церковное единство начинается с общей 
Евхаристической Чаши. Начинается, но не заканчивается. Вспомним 
слова протоиерея Георгия Флоровского: «Любовь не терпит 
бездействия: и пафос единения и единства, собранный в 
литургическом бдении, не может не изливаться в делах. Дела любви 
продолжают богослужение, ибо и они в собственном смысле суть 
богослужение, служение и хвала Богу – Любви. Потому из Евхаристии 
открывается путь к житейскому подвигу».  

Поздравляю вас, братья и сестры, с днем нашей общей радости, и 
призываю уповать на помощь и заступничество Пресвятой Богородицы. 

Протоиерей Андрей Мекрюков



 ВОПРОС - ОТВЕТ ВОПРОС - ОТВЕТ 

Свободны, как рабы Божии, — что 
это значит? Можно ли быть свободным и 
одновременно рабом? Отвечает прото-
иерей Алексий Уминский.  

Христиане часто называют себя рабами. 
«Причащается раб Божий такой-то», — 
слышим мы, подходя к причастию. 
«Помяни, Господи, рабов Твоих», — 
говорит священник на богослужении. О 
каком рабстве идет речь? И как это 
сочетается со словами апостола Павла: 
«Господь есть Дух. А где Дух Господень, 

там свобода»? (2 Кор.3:17) Павел очень часто призывает христиан 
именно к свободе. Он говорит: «Итак, стойте в свободе, которую 
даровал нам Христос, и не подвергайтесь опять игу рабства» (Гал.5:1). 

И еще: «К свободе призваны вы, братья, только бы свобода ваша не 
была поводом к угождению плоти, но любовью служите друг другу» 
(Гал.5:13). «Вы не приняли духа рабства, чтобы опять жить в страхе, но 
приняли Духа усыновления, Которым взываем: «Авва, Отче!» 
(Рим.8:15). А вот слова апостола Петра: «Такова есть воля Божия, 
чтобы мы, делая добро, заграждали уста невежеству безумных людей, 
— как свободные, не как употребляющие свободу для прикрытия зла, 
но как рабы Божии» (1 Пет.2:15–17). 

Свободны, как рабы Божии, — что это значит? Можно ли быть 
свободным и одновременно рабом? На самом деле нельзя. Да, раб не 
может быть свободным, тем не менее в этом высказывании заложен 
определенный смысл. 

Человек часто обретает свободу через подчинение какой-то 
руководящей им идее и чувству. Скажем, люди, которые сильно любят 
друг друга, они свободны? Да. Они сильно зависят друг от друга? Они 
подчинены друг другу? Тоже да. Мы, конечно, не можем сказать, что 
они в рабстве друг у друга. Но это уже вопрос словоупотребления. 
Давайте разберемся, почему нам так не нравится слово «раб»? 

Многие слова у нас вызывают вполне определенные ассоциации. 
Что мы представляем себе, когда слышим слово «рабство»? Картинку в 
учебнике по истории, на которой нарисован жестокий тиран с кнутом, 
помыкающий несчастным рабом в лохмотьях. Рабство — это 
подчинение, унижение, рабство — это отсутствие собственной воли. 

А теперь давайте подумаем, что такое настоящая, истинная 
любовь. Прежде всего, мы видим эту любовь в браке, когда один 
человек ради другого полностью забывает о себе. Когда человек 
впускает в свою жизнь любимого. Когда человек способен на полную 
самоотдачу. Я говорю, конечно, об идеальных, высоких, правильных 
отношениях, которых вам всем желаю. Нельзя любить на каких-то 
условиях, например: если мне что-то в человеке нравится, то я уже 
готов сказать, что я его люблю. Нет, этого недостаточно. Это пока 
просто симпатия, увлечение. 

Настоящая любовь — это когда человек готов забыть о себе, когда 
человек готов полностью вручить себя любимому и тем самым 
подчинить и доверить ему свою жизнь. И это свобода. Потому что 
настоящая любовь немыслима без свободы. 

Отдавая себя в любви, человек не чувствует порабощенности, 
не чувствует уз. Хотя это узы. Мы так их и называем: брачные 
узы. Как это ни странно звучит. 

В тропаре об умножении любви и искоренении ненависти мы 
поем: «Союзом любве апостолы Твоя связавый, Христе, и нас, Твоих 
верных рабов, к Себе тем крепко связав, творити заповеди Твоя и друг 
друга любити нелицемерно сотвори, молитвами Богородицы». 
Смотрите: любовь оказывается узами. Любовь привязывает друг к 
другу людей настолько, что они становятся единым и друг без друга 
быть не могут. 

Есть такое слово — «привязанность». Человек в любви становится 
привязанным. Такой же по силе, но мучительной привязанностью 
может обладать страсть. В страсти нет любви. Страсть — это болезнь, 
это искаженная форма отношений. В основе страсти заложена иногда 
похоть, иногда гордыня, иногда сильнейшая ревность, иногда очень 
сильно уязвленное самолюбие, иногда просто желание обладания и 
подчинения себе другого. 

Это может касаться отношений между людьми, но может 
относиться и вообще к человеческой жизни. Человек может быть такой 
же страстью привязан, например, к богатству. А есть люди, одержимые 
жаждой власти. И они становятся рабами своей страсти. Вот такую же 
страсть можно испытывать к человеку. Эта страсть тоже привязывает. 
Но раб в любви — свободен, а раб в страсти — несвободен. Потому что 
раб греха, раб страсти все время стремится потреблять, а раб любви 
постоянно отдает 



 ВОПРОС - ОТВЕТ ДИВНОЕ ДИВЕЕВО 
Когда мы говорим о рабстве в любви, мы говорим об истинной 

свободе. Эта истинная свобода раскрывается в нашей вере, в 
послушании Богу, в исполнении Его заповедей, в желании быть с Ним, 
в желании открыть Ему свое сердце. Это та свобода, когда человеку 
уже не нужны какие-то указания, законы, каноны. Потому что он и без 
законов знает, как правильно поступить, — не по шпаргалке, не по 
какому-то там параграфу, а по любви. Любовь больше, чем любой 
закон. 

Был такой святой — блаженный Августин. Он прожил долгую и 
странную жизнь. Он был интеллектуалом и последователем 
манихейской секты, которая тоже на свой лад учила свободе. Манихеи 
считали, что по-настоящему свободный человек может все себе 
позволить, что никакой закон его не остановит. Они предлагали 
человеку пройти все стадии падения и разврата, чтобы стать Богом. 
Они утверждали, что Бог и добрый, и злой, что в Боге есть и свет, и 
тьма. 

И вот блаженный Августин жил с такими убеждениями. А его мать 
была христианкой, духовной дочерью святого Амвросия 
Медиоланского. Как-то раз она уговорила сына прийти на проповедь 
святого Амвросия. Он пришел и уже больше из Церкви не уходил. Он 
был настолько поражен святым Амвросием, что стал его духовным 
чадом и сам стал святым. 

Так вот, блаженный Августин говорил: «Если ты любишь Бога, 
можешь делать все, что ты хочешь». 

Люби Бога и делай все, что хочешь, – вот она, свобода 
настоящая. Свобода через любовь. Потому что если ты любишь 
Бога, то ты будешь, конечно, свободен и будешь делать все, что ты 
хочешь, но тебе в голову никогда не придет даже какую-то мелкую 
гадость совершить, не говоря о большой. 

 
— Получается, свобода — это такое светлое чувство, когда не 

стоит никакого выбора перед тобой. 
— Именно. Свобода настоящая, к которой человек приучает себя 

через любовь, — это то чувство, когда ты уже не выбираешь между 
добром и злом, твоя свобода только в добре осуществляется. Ты уже 
сделал свой окончательный выбор, и ты абсолютно свободен. 

 

Блаженная Мария Дивеевская (1931) 
Блаженная Мария (Мария Захаровна 

Федина) родилась в селе Голеткове 
Елатомского района Тамбовской губернии в 
крестьянской семье. Мария с детства часто 
ходила в церковь, была молчалива и 
одинока, никогда ни с кем не играла, не 
веселилась, не занималась нарядами, всегда 
была одета в рваное, кем-нибудь брошенное 
платье. В то же время девочку отличал 
неспокойный характер и многие странности. 
Господь особенно о ней промышлял, зная ее 
будущую ревность по Богу, и во время 
работ она часто видела перед глазами 
Серафимо-Дивеевский монастырь, хотя никогда там не бывала.  

Отец Марии умер, когда ей исполнилось тринадцать лет, через год 
умерла и её мать Пелагея. Осиротев в четырнадцать лет, она скиталась 
между Дивеевом и Саровом голодная. Ходила она, не разбирая погоды, 
зимой и летом, в стужу и жару, в полую воду и в дождливую осень 
одинаково — в лаптях, часто рваных, без онуч.  

Однажды шла в Саров на Страстной неделе в самую распутицу по 
колено в воде, перемешанной с грязью и снегом; ее нагнал мужик на 
телеге, пожалел и позвал подвезти, она отказалась. Летом Мария, 
видимо, жила в лесу, потому что когда она приходила в Дивеево, тело 
ее было сплошь усеяно клещами и многие из ранок уже нарывали. Про 
Марию Ивановну говорили, что она перед приходом в Дивеев сорок 
лет прожила под мостом в непрестанной молитве. Матушка игумения 
Александра часто посылала спрашивать Марию Ивановну по разным 
недоуменным вопросам. 

Никто никогда не слыхал от нее ни жалобы, ни стона, ни уныния, 
ни раздражительности или сетования на человеческую 
несправедливость. И Сам Господь за ее богоугодную жизнь и 
величайшее смирение и терпение прославил ее среди людей. Начали 
они замечать: что она скажет или о чем предупредит, то сбывается и у 
кого остановится, те получают благодать от Бога. 

Блаженная Прасковья Ивановна, предчувствуя свою кончину, 
говорила близким: «Я еще сижу за станом, а другая уже снует, она еще 
ходит, а потом сядет». 



 ДИВНОЕ ДИВЕЕВО ДИВНОЕ ДИВЕЕВО 
В день смерти блаженной Параскевы Саровской, монахини 

выгнали блаженную Марию из монастыря, раздосадованные ее 
странностями. Но приехал в обитель крестьянин и сказал: «Какую рабу 
Божию прогнали вы из монастыря, она мне сейчас всю мою жизнь 
сказала и все мои грехи. Верните ее в монастырь, иначе потеряете 
навсегда». За Марией Ивановной тотчас отправили посыльных. Она 
себя не заставила ждать и вернулась в монастырь. 

Когда ее спрашивали, почему она называется Ивановна. «Это мы 
все, блаженные, Ивановны по Иоанну Предтече», — отвечала она.  

Мария Ивановна говорила быстро и много, иногда стихами и 
временами сильно ругалась, особенно после 1917 года, но под ее 
словами скрывались прозорливые обличения. По молитвам блаженной, 
самой много страдавшей от мучительных болезней и несчастных 
случаев, ею же себе и устроенных, Господь многократно исцелял 
страждущих, о чем сохранились свидетельства очевидцев. В годы 
тяжелых революционных испытаний для России увеличился поток 
нуждающихся в наставлении и молитвенной помощи. Ее пророчества и 
предсказания помогли многим людям избежать опасности и гибели, 
найти верный путь в непростых обстоятельствах.  

Советские власти воздвигли гонение на блаженную и запрещали 
принимать посетителей. После закрытия монастыря в 1927 году Мария 
Ивановна находила приют в домах верующих. Незадолго до смерти 
блаженную подвергли аресту и допросу, но признав ее ненормальной, 
отпустили. Мария Ивановна, провидя будущие испытания лагерями, 
ссылками и годами безбожия, укрепляла сестер обители, предсказывая 
возрождение Серафимо-Дивеевского монастыря. Кто-то сказал 
блаженной: «Ты все говоришь, Мария Ивановна, монастырь! Не будет 
монастыря!» — «Будет! Будет! Будет!» — и застучала изо всей силы по 
столу. И так, по своему обыкновению, разошлась, что разбила бы себе 
руку, если б не помешали подложенные подушки. 

Истинная подвижница и богоугодный человек, она имела дар 
исцеления и прозорливости. Рассказывали сестры, что в ночь с 4 на 5 
июля 1918 года, то есть в ночь мученической кончины Царской Семьи, 
Мария Ивановна страшно бушевала и кричала: «Царевен штыками! 
Проклятые жиды!» Неистовствовала страшно, и только потом 
выяснилось, о чем она кричала. 

В советское время люди не переставали ходить к блаженной. В 
конце 20-х в стране началась коллективизация. Тем, кто спрашивал, как  

избежать «раскулачивания», сохранить 
жизнь свою и близких, Мария Ивановна 
советовала немедленно уезжать из 
деревни в город. 

Сельсовет установил слежку за 
домом, где жила блаженная. Принимать 
людей стало опасно и для хозяев дома, и 
для самой Марии Ивановны. 
Посетители приходили к ней по ночам, 
проходя огородами. 

После разгона монастыря она жила 
сначала в селе Пузо, оттуда по 
благословению игумении Александры 
ее перевезли в Елизарово. Здесь она 
прожила до весны, а весной перевезли 
ее в Дивеево, сначала к глухонемым 
брату с сестрой, а в 1930 году — на 
хутор возле села Починок и наконец в Череватово. 

25 мая 1931 года блаженную арестовали и допросили. В обвинении 
было записано: «Монашка Федина Мария Ивановна… является членом 
монархической контрреволюционной организации, принимая у себя на 
квартире монахов, проводя собрания, ставя своей целью свержение 
советской власти». На допросе Мария Ивановна продолжала 
«блажить». Отвечая на вопросы следователя, она сказала: «Я, Федина 
Мария Ивановна (блаженная), жила в Милеевском монастыре около 
полутора лет монашкой. Принимала в доме монахов, угощала чаем, 
знаю… лишь только Тамбовских, так как я там родилась. В конце 
марта собиралась полна изба народу, где мне не было места, и я, 
Федина Мария Ивановна, ушла на двор». 

Блаженная скончалась 8 сентября 1931 года. В этот день была 
страшная гроза, которую старожилы запомнили на всю жизнь. Кончина 
блаженной Марии Ивановны была тихой, безболезненной, мирной. Она 
умерла в возрасте около 70 лет. 

Память блаженной Марии Дивеевской – 8 сентября. 
 

По материалам официального сайта 
Свято-Троицкого Серафимо-Дивеевского монастырь 

 



 ПРИХОДСКАЯ ЖИЗНЬ ПРИХОДСКАЯ ЖИЗНЬ 
6 декабря, в день памяти святого благоверного великого князя 

Александра Невского, настоятель прихода протоиерей Андрей 
Мекрюков отметил двенадцатилетие священнической хиротонии.  

  
Это событие было ознаменовано Божественной литургией в храме 

святителя Николая Чудотворца, после которой о. Андрея тепло 
поздравили собравшиеся прихожане. 

 
Бесценным подарком к празднику для настоятеля и всех прихожан 

явилось событие, состоявшееся накануне вечером, 5 декабря. 

Божией милостью, из монастыря Оптина Пустынь нашему приходу 
для молитвенного поклонения были переданы частицы мощей великих 
угодников Божиих преподобных старцев Оптинских Амвросия, 
Льва, Макария, Варсонофия, Анатолия младшего и Нектария, а 
также преподобного и богоносного отца нашего Серафима 
Саровского и святых мучеников Римских Иннокентия и Аврелии.  

 
Низкий поклон нашим доброхотам: игумену Филиппу и инокине 
Марине. Да сохранит их Господь Бог на многая и благая лета!  

 



 
Сергей Есенин. Микола (отрывок из поэмы). 

В шапке облачного скола, 
В лапоточках, словно тень, 
Ходит милостник Микола 
Мимо сел и деревень. 

Ходит странник по дорогам, 
Где зовут его в беде, 
И с земли гуторит с Богом 
В белой туче-бороде. 

Говорит Господь с престола, 
Приоткрыв окно за рай: 
«О мой верный раб, Микола, 
Обойди ты русский край. 

Защити там в черных бедах 
Скорбью вытерзанный люд. 
Помолись с ним о победах 
И за нищий их уют». 

На престоле светит зорче 
В алых ризах кроткий Спас. 
«Миколае-чудотворче, 
Помолись ему за нас». 

 1915 г. 

Приход храма преподобного Серафима Саровского в г. Сосновый Бор. 
Настоятель – протоиерей Андрей Мекрюков. 
Сайт храма: http://serafim-sbor.cerkov.ru  
Просим не использовать Листок в хозяйственных нуждах. Если он стал вам 
не нужен, передайте его другим людям или верните в храм. 
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